

# CORREO DE MALLORCA

FRANQUEO  
CONCERTADO

PERIODICO CATOLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO IX

PALMA DE MALLORCA  
Viernes 20 de Diciembre de 1918

Núm. 2.900

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

## El viaje de Romanones

### Telegrama oficial

El señor Gobernador civil interino recibió ayer el siguiente telegrama del señor Ministro de la Gobernación:

«El Embajador de los Estados Unidos notificó ayer al señor conde de Romanones el deseo del Presidente Wilson de conferenciar con él, reservando para ello las fechas del 18 al 20 del corriente, coincidiendo esta iniciativa con los propósitos del señor conde de conferenciar con el Gobierno francés y la representación de los Gobiernos británico e italiano acerca de los problemas internacionales que afectan a España, y del nuevo estatuto mundial.

El señor Presidente del Consejo y Ministro de Estado resolvió salir esta noche para la capital de Francia, lo que acaba de efectuar en el tren de las diez.

Acompañan al señor Presidente los altos funcionarios del Ministerio de Estado, señores Palacios y Espinosa de los Monteros. También le acompaña el secretario de la Embajada de Estados Unidos que, por encargo de ésta, se ha puesto a disposición del señor Presidente hasta París.

Han acudido a la estación el Gobierno en pleno, el Presidente del Congreso, los Embajadores de Inglaterra e Italia, el encargado de Negocios de Francia, el Gobernador civil y altos funcionarios de todos los Ministerios.

También han acudido don Antonio Maura, don Juan Lacierva, otros exministros, diversas comisiones y una gran muchedumbre, en la que figuraban personas de todos los partidos. Un ayudante de S. M. el Rey ha acudido también a la estación, haciendo entrega al Presidente de una carta autógrafa, en la que el Monarca expresa su deseo de que le acompañe un gran acierto en sus gestiones.

El señor Conde de Romanones ha sido objeto de grandes muestras de afecto, oyéndose, al arrancar el tren, aclamaciones, vítores y aplausos.

## De Menorca

### Dodas de oro sacerdotales del Prelado

Esta diócesis se prepara para ofrecer a su dignísimo Prelado, el Excmo. Sr. D. Juan Torres y Ribas, una espléndida manifestación de la profunda veneración y filial afecto en que le tiene, con motivo de celebrar, en este mes, sus *Bodas de oro sacerdotales*. ¡Lástima que el estado delicado de salud del esclarecido Prelado menorquín, no le permita hallarse entre su amada grey, en la celebración del fausto acontecimiento! No obstante, aunque sienten mucho sus diocesanos no poder felicitar personalmente a su queridísimo Pastor en el quincuagésimo aniversario de su ordenación sacerdotal, que será el próximo día 19 del actual, por hallarse todavía en Ibiza, entre otras expresivas demostraciones que intentan rendir a su bondadoso Padre en la fe, se proyecta elevarle un hermoso mensaje con la firma de todos los individuos del clero de la Diócesis y ofrecerle, además, un valioso obsequio como recuerdo perpetuo del memorable acontecimiento.

Corresponsal

Ciudadela, 18 Diciembre 1918.

## Teatrales

### Principal

Hoy, en *matinée*, se estrenará en el Principal la comedia inglesa, arreglada a la escena española por Enrique Thuillier, «Mister Beverley».

### Baleares

Ayer tarde celebróse en el Balear una función dedicada a los niños, a quienes se repartieron paquetitos de bombones. Tomaron parte en la función (a la que asistió numerosísima concurrencia, entre la que figuraban muchos niños y niñas) todos los «clowns» de la Compañía.

Hoy se sorteará entre los asistentes a la función un décimo del sorteo de Navidad.

Mañana debutarán los domadores señora y señorita Wood, con sus leones y pantera.

## Hablando con el Alcalde accidental

### Toma de posesión.—Las subsistencias.—El juego

Ayer se posesionó accidentalmente de la Alcaldía, cargo que hasta ahora era desempeñado por don Bartolomé Barceló y Mir, nuestro estimado amigo el primer teniente de Alcalde don Francisco Barceló y Caimari.

Hablamos breves momentos con el nuevo Alcalde accidental, quien, con suma amabilidad, nos expuso sus propósitos, que eran continuar la gestión emprendida por el señor Barceló y Mir en materia de subsistencias, a cuyo objeto celebrará las conferencias que considere pertinentes y llevará a cabo frecuentes visitas al mercado, estando decidido a castigar duramente cuantas deficiencias observe.

Nos habló también del juego a los prohibidos. Para tratar de este asunto, se entrevistará hoy con el dignísimo Gobernador civil interino, señor Jaráz, el objeto de ponerse de acuerdo para llevar a cabo una activa campaña en contra del juego.

Por de pronto, el señor Barceló y Caimari reiteró ayer a la guardia municipal las órdenes que ya le había dado su antecesor para que evitara a todo trance se jugara en Palma a los prohibidos.

## Del mar

### Entradas

A la hora de cerrar esta edición aún no ha llegado a este puerto el vapor-correo «Rey Jaime II», que debía llegar esta mañana, procedente de Ibiza y Alicante.

Es esperado a la una de la tarde. Esta mañana a las diez, ha llegado el vapor «Alba», procedente de Valencia.

### Salidas

Esta mañana, a las siete, se ha hecho a la mar, con rumbo a Cabrera, el vaporcito «Ciudad de Palma».

### Despachados

Para salir esta tarde, a las seis y media, está despachado el vapor «Bellver», para Barcelona.

### Buques esperados

Esta tarde, a las cinco, debe llegar a nuestro puerto el vaporcito «Ciudad de Palma», procedente de Cabrera.

Mañana es esperado en este puerto el vapor «Rey Jaime I», procedente de la Ciudad Condal.

## En la Audiencia

### La vista de ayer

Ayer se celebró en esta Audiencia la vista, en juicio oral y público, con intervención del Jurado, de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Miguel Mateu, Augusto Olivieri, Eugenio Vallado y María Rossi, acusados del delito de robo.

Sostuvo la acusación el abogado fiscal don Carlos Acquaroni.

El abogado don Santiago Vilella defendió al primero de los procesados; y el abogado don Damián Vidal a los tres restantes.

El Ministerio Fiscal acusaba, en sus conclusiones provisionales, al Mateu de autor de un robo de alhajas, las cuales fueron valoradas en 590 pesetas, y a los otros procesados de encubridores de dicho robo.

Terminada la prueba, y en vista de su resultado, el Fiscal modificó sus conclusiones en el sentido de retirar la acusación que tenía formulada contra Vallado, Olivieri y a Rossi, manteniéndola, empero, en contra del Mateu.

El Presidente hizo el resumen, y el Jurado dictó veredicto de culpabilidad.

La Sala de Derecho condenó al procesado Mateu a la pena de cuatro años, dos meses y un día de prisión correccional, pago de costas y accesorias y absolvió libremente a los tres restantes.

## Notas de Sociedad

### Nuevo Presidente

El nuevo Presidente del Consejo provincial de los Exploradores de España y del Consejo Directivo de la F. D. C. M., nuestro distinguido amigo el Excmo. Sr. Conde de Peralada y de Zavellá, nos participa su nombramiento y se nos ofrece desde el cargo con que ha sido distinguido.

Agradecemos al noble señor su ofrecimiento.

### Petición de mano

Para el joven comerciante don José Segura, ha sido pedida la mano de la bella señorita Isabel Berga Gutiérrez, hija del médico don Gaspar.

La boda se efectuará dentro del mes de Julio próximo.

### De viaje

Ayer embarcaron para Alicante el teniente de navío don Antonio Alvarez y el Catedrático de la Escuela de Maestros don Felipe Sainz.

### Funerales

Ayer se celebraron en la iglesia del Santo Hospital solemnes funerales costeadas por la Excmo. Diputación en sufragio del alma del diputado provincial, recientemente fallecido, don Miguel Torres.

En el Centro del templo levantábase severo túmulo.

Asistió al acto distinguida concurrencia, figurando entre ella la Diputación provincial en corporación, presidida por don Luis Alemany, y los empleados en los establecimientos provinciales.

Reiteramos a la atañida familia del finado la expresión de nuestro sentido pésame.

## Construcciones navales

### Nuevos veleros

En el «Mollet» tendrá lugar la próxima semana el lanzamiento al agua de un nuevo velero de 350 toneladas, construido por orden del señor Enseñat de Andraitx, en el astillero de don Jaime Gelabert y Compañía.

El «Mallorquín», que así se llamará dicho buque, es de bonito corte y sólida construc-

ción. Aparejará de pailebot de tres palos e irá tripulado por un patrón y siete marineros.

También en Ibiza se botará al mar, uno de estos días, el pailebot mixto de vela y motor «Pepita» propiedad del armador don Abel Matutes.

En viaje a Barcelona se encuentra ya otro nuevo buque: el pailebot «Porto Colom», de unas 200 toneladas, recientemente construido en el puerto de Felanitx.

Terminado el montaje del aparejo, muy pronto comenzará a prestar servicio de cabotaje un pailebot de 400 toneladas y tres palos, construido en el puerto de Pollensa por don Rafael Cortés y Comp.ª.

## Noticias militares

Licencias de Pascua.—Ayer se publicó la siguiente orden de la plaza:

«Autorizado el Excmo. señor Capitán General del Distrito por R. O. telegráfica de ayer para la concesión de licencias de Pascuas desde el 20 del actual a igual fecha de Enero próximo a Jefes, Oficiales y tropa en número prudencial que consientan atenciones del servicio, ha tenido a bien disponer:

1.º Que por el Regimiento de Infantería o Comandancia Artillería, podrán disfrutarla 2 Jefes, 3 Capitanes y 6 subalternos. Las restantes unidades y dependencias, un Jefe un Capitán y un subalterno.

Tendrán preferencias para la concesión, los que durante el presente año no hayan disfrutado licencia alguna o no hubiesen estado separados temporalmente de sus destinos, por razones dependientes de los intereses.

2.º En cuanto a tropa podrá concederse licencia hasta 4 clases y 10 soldados por Compañía, Escuadrón o Batería, debiendo recaer precisamente en los que han prestado servicio de armas en las unidades por orden preferente de instrucción, conducta, aplicación en el servicio y antigüedad.

3.º Los Jefes y Oficiales gozarán del sueldo entero y la tropa el haber sin pan pasando la revista de Comisario de Enero como presente.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este día para conocimiento y cumplimiento.—El Coronel Jefe de Estado Mayor, *Marqués de Zayas*.

Otra orden.—Ayer se publicó esta orden de la plaza:

«En vista de lo dispuesto en la R. O. Cr. de 12 del actual (D. O. núm. 281), el Excmo. señor Capitán General de estas Islas, se ha servido disponer:

1.º Que se constituya en esta Plaza la Junta Regional a que se refiere el art. 2.º de dicha R. O. a cuyo efecto se designa al Teniente Coronel del Grupo de Escuadrones de Mallorca don Lucas Balle Pizá como Presidente de la misma; debiendo los cuerpos armados designar a sus representantes.

2.º El Excmo. señor General Gobernador de Menorca, Gobernador Militar de Ibiza y Comandante Militar de Inca dispondrá de constituir las Juntas locales a que se contrae el art. 3.º de la misma soberana disposición bajo la presidencia del Jefe u Oficial que se designe.

3.º Los Cuerpos que no cuenten con existencias en su fondo de Material, podrán hasta el 10 de Enero próximo solicitar el anticipo que señala el art. 15.º

4.º Constituidas las Juntas procederán éstas al cumplimiento de lo de más prevenido en la referida R. O.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este día para su cumplimiento.—El Coronel Jefe de E. M., *Marqués de Zayas*.

## Proyecto

### de orfelinato

Invitado por el Ayuntamiento, el Inspector provincial de Primera Enseñanza don Juan Capó dió anoche en la Casa Consistorial su anunciada conferencia para exponer su proyecto de orfelinato para recoger y educar a los niños y niñas que han quedado huérfanos a consecuencia de la epidemia grippal.

El proyecto del señor Capó no se ciñe sólo a la creación de un orfelinato, sino que tiene una segunda parte, que consiste en convertir a éste, oportunamente, en *Pedagogium* (como el sostenido por la Infanta Paz en Munich), a fin de hacer de los huérfanos hombres y mujeres que cuenten con un medio de ganarse la vida y puedan constituir un buen plantel de maestros y maestras.

Pasando a explicar el funcionamiento del proyectado orfelinato, apuntó que, amén de la persona que ha de estar encargada de la dirección, ha de haber algunos empleados subalternos, que han de ser jóvenes que se preparen para el Magisterio y tengan deseos de trabajar en el terreno pedagógico.


Señaló como punto para instalar el orfelinato el castillo de Bellver, que seguramente sería cedido por el Rey para tal fin.

En cuanto a la parte económica, el señor Capó la dividió en dos puntos: la instalación y el funcionamiento.

Para la instalación presupuesto unas 20.000 pesetas.

Para el funcionamiento, el conferenciante expuso el siguiente presupuesto:

La dirección sería gratis y para el personal subalterno calcula unas 5.000 pesetas anuales, para manutención de todos (treinta niños y el personal) 21 mil pesetas y 1.000 más para otros gastos; en total un presupuesto anual de 27.000 pesetas.



**Vigésimo noveno aniversario**  
DEL FALLECIMIENTO DE  
**Doña Rosa Valentí**  
Q. E. P. D.

Todas las misas que se celebrarán mañana sábado, 21, desde las cinco y media hasta las doce en la capilla del Santo Cristo de la parroquial iglesia de San Nicolás, se aplicarán en sufragio del alma de la finada.

La familia ruega a sus amigos y conocidos la asistencia a alguna de dichas misas.

El Ilmo. Señor Obispo de Mallorca se dignó conceder cincuenta días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que rezen por el alma de la finada.

## Colmado DURAN Antiguo Colmado Rubio de Miguel Durán

Cererois, 11 y Rincón 6

Teléfono 215

SUCURSAL, RINCÓN NÚM. 1

Pongo en conocimiento de la numerosa y distinguida clientela y del público, haberme hecho cargo de este antiguo Colmado, montado con toda clase de existencias, en el ramo de Ultramarinos.

PARA LAS FIESTAS DE NAVIDAD, encontrarán un inmenso y variado surtido de fiambres, turrones, conservas, confitería, quesos, mantecas, vinos, licores y champagnes de diferentes marcas.

Diariamente Escupinas y ostras frescas.

Especialidad de la casa Cafés, tostados diariamente, siempre los mejores y más acreditados.

Depositar de los tan acreditados VINOS CASTELL DEL REMEY.

Navidad de 1918

En la fábrica de dulces y chocolates

## Vicente Roselló

Olmos, 139

Se hallarán toda clase de turrones, dulces, bombones, peladillas barquillos y las tan aceptadas CAJITAS DULCES PROPIAS PARA REGALO.

Productos garantidos

Para los ingresos cree que no hay para qué cargarlo todo sobre el Ayuntamiento y la Diputación, (ambas corporaciones podrían contribuir con 5.000 pesetas cada uno) sino que debería buscarse la ayuda de personas acomodadas que subvencionasen la obra.

Dijo que para ello acudió a una persona de crecido capital y ésta se le ofreció, y por ello se animó a presentar su Memoria al Ayuntamiento.

Indicó la necesidad de una Junta Directora que vigilase la marcha de la institución para evitar que dejase de ser lo que debe ser.

Señaló que debiendo ser acogidos niños y niñas y no siendo conveniente la coeducación deberían establecerse dos edificios separados; y señaló también la conveniencia de aumentar las personas que han de subvencionar el Orfelinato con familias que apadrinasen a uno de los acogidos sufragando sus gastos.

Al terminar su conferencia, el señor Capó fué aplaudido por la concurrencia.

## Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—Santo Tomás, apóstol.—*Ayuno, no se puede comer carne.*

*Cuarenta Horas.*—Empiezan en San Felipe Neri, dedicadas a la Sagrada Familia por varios difuntos; Exposición a las tres y media de la tarde; a las cinco y media, Rosario, novena de Belén y reserva de Su Divina Majestad.

En la misma iglesia, en la noche, del 21 al 22, Adoración Nocturna por el turno de San Alonso.

Visita.—A Ntra. Sra. de la Presentación en Montesión.

## Sueltos y noticias

### Oposiciones a Correos

El Jefe de Correos de las Islas Baleares, don José García Sansaloni, nos participa que según telegrama que acaba de recibir de la Dirección General del Ramo, el día 2 del próximo Enero se reanudarán las oposiciones para ingreso en el Cuerpo de Correos suspendidas con motivo de la pasada epidemia.

### Los Tranvías eléctricos

La Compañía de Tranvías eléctricos ha dispuesto que, con motivo de la afluencia de pasaje que se nota durante las fiestas de Navidad, a partir de hoy, día 20, hasta el día 29 inclusive, regirá el servicio completo, llegando todas las expediciones hasta Porto-Pi.

### Invitación

El Comité de Honor, el Excmo. Sr. Presidente y el Consejo Provincial de los Exploradores, los Sub-Consejos Locales y Seccio-

nes de la F. D. C. M. han tenido la atención, que les agradecemos, de invitarnos a la solemne sesión de clausura de la Asamblea regional, que tendrá lugar en el salón de sesiones del Excmo. Ayuntamiento, hoy, viernes, a las 15.30.

### Banquete

El Presidente del «Fomento del Civismo», Dr. don Jaime Comas, nos ha invitado al banquete que, organizado por dicha sociedad, tendrá lugar el próximo día 22 a las dos y media, en el «Grand Hôtel», bajo la presidencia de honor de doña Severa Madariaga, a cuyo acto ya se han inscrito 136 comensales.

### La Santa Bula

Mañana, sábado, siguiendo la costumbre de todos los años, tendrá lugar la publicación de la Santa Bula, saliendo la comitiva a las doce y media del Palacio Episcopal, dirigiéndose a la plaza de Cort, donde se hará la publicación.

## Jarabe Tresenne

BARONS

Tos, Catarros, bronquitis y principios Tuberculosos.

**VINO RANCIO**  
DE 14 AÑOS  
Especial para enfermos y convalecientes.  
A PTAS. 1'60 LITRO  
**CASA LL OFRIU**

## Se compran

DENTADURAS USADAS

por rotas que estén y monedas de oro falsas pagándolo a muy buen precio.

Platería—Palacio 2—Palma

En ningún tocador debe faltar el exquisito perfume helénico.

## LEDA

(Nombre registrado)

Creación de la casa J. Vaquer y C.ª S. en C. (Polvos para el rostro.—Extracto para el pañuelo.)

AGUA DE COLONIA RUSA.—Mejorable preparación para el baño y tocador. Suave y finísimo aroma.—Muy despejante.

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## DESDE MADRID Durante el armisticio

Madrid, 19 (22'00)  
Las tropas alemanas salen de Finlandia.—  
Despedida entusiasta

Nauen.—Las últimas tropas alemanas que estaban de guarnición en Finlandia salieron el día primero de este mes, siendo despedidas por el pueblo finlandés en medio de gran entusiasmo.

Protesta del Gobierno bávaro  
Nauen.—El Gobierno bávaro ha protestado ante la «Entente» de la incautación de barcos hechos por ella en el Danubio, por ser esto contrario al armisticio.

La Casa Krup fabricará otros artículos  
Nauen.—La importante fábrica de cañones y material de guerra «Casa Krup» ha abierto un concurso para fabricar nuevos artículos, utilizando para ello la maquinaria que servía para fabricar efectos de guerra.

Trieste, puerto libre  
Nauen.—Los aliados han acordado declarar a Trieste puerto libre e internacional, por exigencias de los países sudslavos.

Repatriados franceses que llegan a El Havre  
París.—Ha llegado al puerto de El Havre el vapor brasileño «Soliral», conduciendo a su bordo dos mil cuatrocientos treinta repatriados franceses.

Submarinos alemanes que llegan a Cherburgo

París.—Al puerto inglés de Cherburgo han llegado cinco submarinos alemanes, entre los cuales se encuentra el mercante «Deutschland».

Los cuatro restantes pertenecen al grupo de submarinos de la serie «U».

Madrid, 20 (1'00)

Wilson a Londres

Londres.—Se da como seguro que el Presidente Wilson vendrá a esta capital durante la semana próxima.

Los bolchevikistas en las provincias bálticas

Nauen.—La invasión bolchevikista en las provincias bálticas toma caracteres amenazadores para la tranquilidad de todos estos pueblos.

La situación de Rusia.—El Príncipe de Lwoff en Londres

Londres.—Ha llegado a esta capital el Príncipe de Lwoff, que fué el que presidió en Rusia el Gabinete provincial que se formó en 1917.

Después de cambiar impresiones con el Gobierno inglés marchará a París, con objeto de informar a los aliados de la verdadera situación en que se halla ahora Rusia.

El príncipe de Lwoff espera formar un Gobierno que represente a todo el país.

Frases de gratitud hacia España

Bruselas.—Durante la recepción celebrada en esta capital en honor de la colonia francesa en la Legación de su país, el Ministro francés pronunció breves frases de gratitud hacia España, diciendo de ella que, durante la guerra, protegió a Bélgica, defendiendo también los intereses franceses.

## De esta mañana

Madrid, 20 (5'30)

Desmanes contra los judíos

Nauen.—(Radiograma de la noche).—En Rumanía y la Besarabia siguen las persecuciones de judíos, tomando parte en ellas soldados rumanos.

En varias ciudades de la Bukovina se ha saqueado las propiedades de sus propietarios eran alemanes o judíos, persiguiéndose con encarnizamiento a sus moradores.

La Embajada danesa abandona Petrogrado robándole los bolchevikistas cuatro millones de coronas

Nauen.—La Embajada danesa ha abandonado Petrogrado, dirigiéndose hacia Finlandia, en cuya frontera los bolchevikistas violaron el bagaje de la Embajada incautándose de cuatro millones de coronas y demás valores de súbditos noruegos que en él se guardaban.

## De Provincias

Madrid, 19 (1'00).

De Sevilla.—Acordando volver al trabajo  
Sevilla.—Los operarios de las fábricas militares que se hallaban en huelga han acordado volver al trabajo.

De Santander.—Llegada del «Yuto»  
Santander.—Ha fondeado en este puerto, procedente de Filipinas, el vapor trasatlántico «Yuto».

Lleva un cargamento de tabaco, avalorado en trece millones de pesetas.

De Oviedo.—Reunión de la Mancomunidad de municipios hulleros

Oviedo.—Se ha reunido en el Ayuntamiento la Mancomunidad de Municipios hulleros con los representantes de la Sociedad hullera.

La reunión tenía por objeto tratar de la industria hullera y dar cuenta de las necesidades creadas a los Municipios por la explotación del carbón.

Los representantes patronales se oponían al impuesto de una peseta por tonelada creada por la Diputación, pero están dispuestos a remediar, en lo posible, el perjuicio que se ha originado a los Ayuntamientos.

Los representantes de los Ayuntamientos pidieron con urgencia las mejoras, para lo cual necesitan cuarenta millones de pesetas.

Los patronos se asustaron un poco ante la cuantía de la cifra, pero prometieron reunirse y hacer lo posible para atender a dicha petición.

## Cablegrama patriótico

Madrid, 19 (22'00)

La autonomía regional  
La Junta de la Asociación patriótica de Buenos Aires ha dirigido un patriótico cablegrama al presidente del Congreso, señor Villantueva.

En él dice que confía en las tradiciones del Parlamento español para la resolución feliz de los asuntos referentes a la autonomía regional.

Encarece, empero, que se proclame incólume la integridad de la Patria.

## La Bolsa

Madrid, 19 (22'00)

Cotización de ayer	
Interior contado.	77'00
Amortizable 5 por 100.	94'50
Amortizable nuevo.	86'50
Banco de España.	495'00
Compañía Tabacalera.	900'00
Francos.	91'90
Libras.	25'88
Exterior.	85'80

## La marina española

Madrid, 19 (22'00)

Reunión de los diputados de las regiones navieras  
Esta tarde se han reunido los diputados de las regiones navieras para tratar de reparar los daños sufridos durante la guerra por la marina mercante española y estimular al Gobierno para que tenga el mayor éxito posible en las gestiones de las reclamaciones que hay presentadas.

Los reunidos examinaron los casos diversos que se presentan en las reclamaciones formuladas ante el Tribunal de presas de Hamburgo.

Se convino en visitar a Romanones apenas llegados de su viaje a París.

Asistieron a la reunión los señores Barber, Prieto, Díaz Guijarro, Matos y Conde de Gamazo.

## La huelga de Zaragoza

Madrid, 20 (1'00)

La huelga de ebanistas sigue pacífica  
Zaragoza.—Sigue la huelga de ebanistas, desarrollándose en actitud pacífica.

A la reunión convocada en el Gobierno Civil para ver de llegar a un acuerdo entre los patronos ebanistas y los obreros sólo acudieron estos últimos.

Cinco patronos ebanistas se han dado de baja en la Contribución.

Reanudan el trabajo los metalúrgicos, peluqueros y camareros

Zaragoza.—Los obreros metalúrgicos han anunciado que el lunes próximo reanudarán el trabajo.

Los peluqueros y camareros volverán mañana al trabajo.

## Noticias varias

Madrid, 19 (22'00)

Nuevo Director del Museo del Prado  
Ha sido nombrado Director del Museo del Prado al señor Beruete.

Las oposiciones al Catastro

Se ha dispuesto que las oposiciones al Catastro comiencen el día 7 del próximo mes de Enero.

El Arzobispo de Tarragona, enfermo

El Arzobispo de Tarragona se halla enfermo en Madrid, habiendo recibido los Santos Sacramentos a petición propia.

Ha llegado el hermano del Prelado, don Ramón, para asistirle.

## De esta mañana

Madrid, 20 (5'30)

La comisión extraparlamentaria  
El decreto de creación  
Ayer, en el Ministerio de la Gobernación, se nos facilitó a los periodistas el texto del real decreto creando la comisión extraparlamentaria para estudiar el problema de la autonomía.

En el preámbulo se consigna:

«La lealtad y sinceridad del Gobierno le obligan a no dilatar por más tiempo la resolución de las cuestiones transcendentales que significan los anhelos de los pueblos.»

Pero, teniendo en cuenta que la resolución de los problemas autonómicos no compete a un partido, sino a la totalidad de la nación, al Parlamento corresponde resolverlos para que sea más eficaz y beneficioso.

Esto, empero, no podría realizarse sin que el Gobierno llevara a las Cortes una ponencia que sea el producto de la colaboración de los hombres de mayor prestigio y autoridad en las cuestiones políticas y sociales.

Teniendo en cuenta, pues, estos aspectos, y resuelto por el Gobierno implantar la autonomía, reconociendo a los Poderes regionales el derecho que les concede las Cortes, dejando, empero, a salvo íntegramente la soberanía inmanente al Estado para derogar y modificar el estatuto votado por las Cortes y sancionado por el Rey y para corregir las extralimitaciones en que puedan incurrir dichos Poderes:

El Presidente del Consejo de Ministros propone a V. M. el nombramiento de una comisión que presente al Gobierno la ponencia citada».

La parte dispositiva de dicho real decreto dice así:

«Artículo primero.—Se crea una comisión extraparlamentaria, que se reunirá en Madrid el día 2 de Enero próximo y que y organizará los trabajos en la forma que estime conveniente, pudiendo asesorarse de los elementos técnicos cuyo concurso se juzgue necesario.

Artículo segundo.—Se autoriza al Presidente del Consejo para designar las personas que lo formarán.

Artículo tercero.—Durante el mes de Enero la Comisión deliberará y entregará la

## Romanones a París

Madrid, 19 (22'00)

Hablando con Gimeno.—Romanones en San Sebastián  
Este mediodía hemos hablado con el presidente interino del Consejo, señor Gimeno, quien nos ha enterado de la feliz llegada a San Sebastián del señor Conde de Romanones.

Nos ha indicado que se le tributó allí gran recibimiento, mostrándose por ello el Conde satisfechísimo.

También nos ha dicho que por la tarde debía Romanones continuar su viaje para París, con el fin de llegar a aquella capital a las ocho de la mañana.

Además, nos ha manifestado que reina tranquilidad en toda España.

Los sustitutos del Conde  
La «Gaceta» publica un real decreto encargando interinamente de la Presidencia del Consejo al Sr. Gimeno y de la cartera de Estado al señor Pérez Caballero.

El Sr. García Prieto  
El jefe del Gobierno señor García Prieto nos ha manifestado a los periodistas que anoche dirigió una carta al señor Conde de Romanones diciéndole que estaba imposibilitado de ir a despedirlo por hallarse en cama.

Le añadía en la carta que le desea éxito felicísimo en las gestiones que le llevan a París.

Llegada de Romanones a San Sebastián.—Entusiasta recibimiento.—Al Monte Urgull

San Sebastián.—Esta mañana ha llegado a esta ciudad, procedente de Madrid, el jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones. Se le tributó entusiasta recibimiento.

Han acudido a la estación las autoridades y numeroso público.

Al descender el Conde del tren, se han dado entusiastas vítores.

Han sonado, además, fuertes aplausos. Desde la estación se ha dirigido Romanones, en automóvil, al Monte Urgull.

Allí debe almorzar.

Conferencia de Romanones con Gimeno.—Los diputados forales  
San Sebastián.—Al llegar el señor Conde de Romanones al Monte Urgull celebró, por teléfono, una conferencia con el presidente del Consejo, señor Gimeno.

Luego el Conde recibió la visita de una comisión de diputados forales por Guipúzcoa.

Los visitantes le pidieron para su región la reintegración de sus antiguos fueros.

Manifestaciones de Romanones.—La despedida en Madrid.—La estancia en París.—La visita de los diputados forales.—La comisión extraparlamentaria.—La carta del Embajador yanqui.—Almuerzo

San Sebastián.—El jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, nos ha recibido a los periodistas.

Ante todo, nos habló de su salida de Madrid.

ponencia al Gobierno, el cual la examinará y presentará inmediatamente a las Cortes».

El Arzobispo de Tarragona Mejoría  
Dentro de la gravedad, ha experimentado ligera mejoría el Arzobispo de Tarragona, Dr. D. Antón López Peláez.

Telegramas oficiales  
En el Ministerio de la Gobernación se han recibido los siguientes telegramas oficiales:

De Ciudad Real.—El Alcalde de Villarubia comunica que en el pueblo de Las Labores varios obreros del centro socialista asesinaron al Alcalde.

Los asesinos fueron detenidos. Se han enviado fuerzas de la Benemérita.

De Barcelona.—Reina completa tranquilidad en esta población.

De Zaragoza.—La Federación obrera ha celebrado un mitin, acordando seguir la huelga general y enviar un mensaje al Gobernador civil, el cual mensaje será firmado por todos los obreros.

Ocho sociedades obreras han convenido en persistir en la huelga general hasta que triunfen los obreros ebanistas.

Los albañiles holgarán hasta el sábado.

El Circulo Mercantil trabaja para encontrar una solución.

A la Asamblea del Sindicato Católico asistieron representantes de 200 asociaciones.

El presidente de la Acción Social, señor Jiménez, disertó acerca de la organización del crédito.

Se dio cuenta de la constitución de un Banco Agrícola en Bilbao. Se consigna un capital inicial de 40 millones.

Se aprobó una moción creando una esja central en Aragón en relación con el Banco de Bilbao.

Los asambleístas celebraron un banquete.

Nos expresó su satisfacción por la entusiasta despedida de que fué anoche objeto.

Nos hizo notar que estuvieron en la estación para despedirle todas las fuerzas políticas, representadas por sus jefes.

Nos dijo luego que ignora el tiempo que estará en París.

«Mi estancia allí—nos ha dicho—dependerá de las noticias que reciba de España, pero el máximo será de cuatro días.

Quiero hallarme de regreso para presidir el Consejo que está anunciado para el próximo lunes.

Esta mañana me ha visitado una comisión de diputados forales por Guipúzcoa.

Los visitantes me hicieron ver las diferencias que hay entre el pleito foral que ellos mantienen y las peticiones de Cataluña.

Me formularon grandes protestas de su profundo amor a España.

Yo he contestado a los visitantes que la cuestión vasca se resolverá al mismo tiempo que las demás autonomías regionales.

Luego nos ha dicho el Conde: «Mañana se publicará en la «Gaceta» una disposición constituyendo la anunciada comisión extraparlamentaria que ha de informar sobre la cuestión de la autonomía.»

Presidirá la comisión el Jefe del Gobierno y la integrarán los jefes de todas las fracciones políticas, incluso de los regionalistas.

Si éstos, empero, se negaran, la comisión seguirá sin ellos los trabajos, lamentando la falta de cooperación de los catalanes».

Nos confirmó el texto de la carta del Embajador de Estados Unidos que ha sido publicada en la Prensa.

El Conde almorzó con los parlamentarios guipuzcoanos.

Romanones a Hendaya  
San Sebastián.—A las dos de la tarde ha marchado para Hendaya el Sr. Conde de Romanones.

Madrid, 20 (1'00)  
Maura en Palacio  
Ayer, por la tarde, estuvo el señor Maura en Palacio para visitar a S. M. el Rey.

La estancia del ilustre hombre público en el regio Alcázar duró hora y media.

A la salida, nos manifestó el señor Maura a los periodistas que el objeto de su visita había sido para agradecer al Monarca el pésame que le envió con motivo de sus últimas desgracias familiares, diciendo, además, que no había ido antes para evitar los rumores de los periódicos.

Los periodistas le manifestaron al señor Maura que la opinión había acogido con aplauso que fuese anoche a despedir al Conde de Romanones a la estación.

A esto contestó el Sr. Maura: «Ya saben Vdes. que no soy farsante y dije que apoyaría al Gobierno.»

Luego agregó el presidente: «El viaje del Conde de Romanones a París interesa a todos por igual, porque favorece a España.»

La Bolsa en alza  
La Bolsa ha acogido con un alza en sus cotizaciones el viaje del Conde de Romanones a París.

Comentarios favorables a la presencia de Maura a la estación  
Son comentadísimo en todos los Círculos políticos de esta Corte las manifestaciones de entusiasmo que se hicieron anoche al señor Maura en la estación del Norte.

Nadie ha regateado al señor Maura sus elogios, de los cuales también ha participado el señor La Cierva.

El Conde conferencia con el Alcalde de San Sebastián.—Negando que su viaje tenga relación alguna con el de Ventosa

San Sebastián.—Antes de marchar el Conde de Romanones a Hendaya, celebró una extensa conferencia con el Alcalde de esta ciudad sobre las pretensiones forales de Guipúzcoa.

Ante dicho señor, rechazó el Conde la versión de que el viaje suyo a París tenga nada que ver con el efectuado por el señor Ventosa a la capital de Francia, afirmando que su viaje no es ocurrencia suya, sino que se debe a haber sido invitado por Wilton, señalándole también fecha para recibirlo.

Comentarios de «L'Echo de París»  
París.—El periódico de esta capital «L'Echo de París», comentando el viaje del Conde de Romanones a París, lo interpreta como una aproximación de España a la «Entente».

Recorda que en 1915 así lo quiso hacer ya el Conde, impidiéndoselo la consigna política que entonces había.

«El Conde—dice—quiso olvidar las rivalidades de Francia e Inglaterra con España. Las cosas, empero, han variado de aspecto, porque Romanones quiere que América entre en la esfera de España, y renovar la política española asimilándose a la americana. A este propósito tienden las conferencias de los americanos con el Gabinete de Madrid.»

Termina el periódico francés su artículo diciendo que todas las naciones desean ayudar a España, «pero todo esto se habrá de decidir—indica—en la Conferencia de la paz».

## De esta mañana

Madrid, 20 (5'30)

Lo que dice «La Correspondencia Militar»  
El periódico «La Correspondencia Militar», ocupándose del viaje de Romanones a París, previene a la opinión pública contra las exageraciones y el entusiasmo desmedido, aconsejando comedimiento para abordar los asuntos internacionales.

«La perspicacia del Conde—añade—le ha hecho decir que no se dé al viaje mayores alcances que los debidos; unámonos, pues, patrióticamente teniendo calma para esperar severamente los acontecimientos.»

## DESDE BARCELONA

Del momento

Barcelona, 20 (5'30)

Grupos con lazos de la bandera española.—Vítores patrióticos.—Otro grupo de autonomistas.—Griterio espantoso.—Toque de atención.—Cargos.—Detenciones

Ayer se presentaron en las Ramblas numerosos grupos de jóvenes que llevaban lazos con la bandera española.

Integraban los grupos unos 500 jóvenes. Estos vitoreaban a España y a Cataluña española.

Los grupos se cruzaron con fuerzas de la guardia civil.

Entonces profirieron vítores al Ejército. Los grupos continuaron andando.

Al llegar a la calle de Pelayo encontráronse con otro que daba vítores a Cataluña autónoma.

Durante buen rato hubo un griterio espantoso.

Las fuerzas de Seguridad dieron un toque de atención.

Ello produjo gran pánico. Los grupos recorrieron diferentes calles. Luego volvieron a las Ramblas, donde se dieron varias cargas.

A consecuencia de éstas hay varios contusos.

Se practicarán quince detenciones. Acorazados esperados  
Se espera la llegada a nuestro puerto de los acorazados «España» y «Alfonso XIII».

Tropas en las calles  
Durante toda la tarde de ayer patrullaron por la ciudad parejas de soldados.

## Otras noticias

Barcelona, 20 (5'45)

El autor del atentado contra el Obispo de Vich, condenado  
La Audiencia provincial ha dictado sentencia condenando al autor del atentado contra el Obispo de Vich a cinco años de prisión correccional.

El asunto Brabo Fortillo  
Se dice que el Presidente de la Audiencia Provincial, presidente que fué de la Sala que intervino en el asunto Brabo Fortillo, no volverá a desempeñar cargos fiscales en Audiencia.

Diligencias contra los atentados sindicalistas  
El Juez del distrito Oeste ha practicado algunas diligencias relacionadas con los atentados sindicalistas, principalmente sobre el último asesinado cometido en la persona del encargado de la fábrica de pianos «Chas-saigne Freres».

Palou Garí